

VEILLE STRATÉGIQUE INTERNATIONALE

L'actualité mondiale en quelques points

DÉFINSEEC



NUMÉRO 25 - DÉBUT JANVIER 2023



SOMMAIRE

3 **EUROPE**
par Bastien POULIQUEN, Charlotte NONY, Malo BLUMEL
- correction par Bastien POULIQUEN

6 **MOYEN ORIENT**
par Amandine PRINTZ et Justin ROBERT
- correction par Justin ROBERT

8 **AFRIQUE**
par Maxime DUPNET et Arnaud LECHENE
- correction par Arnaud LECHENE

11 **ASIE**
par Rodolphe UGUEN, Charly HURIER
- correction par Clémence FROMONT

14 **AMÉRIQUES**
par Bertille RASCHKE, Élina QUILLET, Paul LALOUX
- correction par Bertille RASCHKE

17 **AEROSPACE & CYBERSECURITY**
par Bastien POULIQUEN
- correction par Jade DELHAYE

18 **ARMEMENT**
par Loris CORNUAULT
- correction par Clémence FROMONT

RÉDACTRICE EN CHEF ET CORRECTION
Clémence FROMONT et Loéva HUBERT

RENOUVEAU DES ENTRAÎNEMENTS « RED AIR » POUR LA RAF

Le 1er juillet 2022, un accord avait été conclu entre la RAF et la filiale européenne de l'Entreprise de Service de Sécurité et de Défense [ESSD] Draken International. Celui-ci prévoit l'organisation d'oppositions (« *dogfights* ») afin d'accroître le degré d'opérabilité de la chasse britannique, notamment dans le contexte de la guerre en Ukraine. La première opposition a pris place dernièrement au-dessus de la mer du Nord, et a opposé un Eurofighter Typhoon britannique à un L-159E de Draken Europe. Dès janvier 2023, 8 L-159E devraient être déployés par l'entreprise sur le territoire britannique. Ce contrat est une nouvelle tentative de l'armée britannique de combler ses trous capacitaires par un appel au secteur privé.

En effet, ces missions dites « Red Air », nécessitant la présence d'un « agresseur », étaient assurées depuis 1917 par le No. 100 squadron. Cependant, l'État-Major britannique a annoncé en 2021 le retrait définitif du Hawk T.1 qui servait jusqu'à présent d'avion agresseur, entraînant dans la foulée la dissolution de l'escadron. Afin de pallier ce manque, le programme « Next Generation Operational Training » [NGOTS] a été lancé. Cependant, son application reste incertaine et lointaine, ce qui explique la décision de recourir au concours du secteur privé.



Il faut néanmoins noter que la délégation de certaines tâches opérationnelles à un tiers privé n'est pas une spécificité britannique, puisque d'autres armées occidentales s'y sont également orientées. L'USAF fait par exemple également appel au concours de Draken pour la formation de ses pilotes depuis 2015. Pour aller plus loin, il peut être noté que des Mystères 20 de la société ont également été déployés en support d'Eurofighter Typhoon et de F-35 dans le cadre de l'exercice européen « Joint Warrior ». Cela montre le degré d'interopérabilité déjà atteint, qui pourrait présager un phénomène durable de cohabitation entre armées nationales et entreprises privées.

Bastien POULIQUEN

EUROPE

NOUVELLE ÉTAPE POUR LE PROJET SCAF

Le SCAF est un projet européen prévoyant le développement d'un avion de combat de nouvelle génération, interconnecté et relié à des drones. Il engage la France, l'Allemagne et l'Espagne et permettra de mobiliser à la fois les capacités aériennes, navales, terrestres et spatiales des armées au moyen d'un cloud de combat. Le projet regroupe de nombreuses entreprises européennes telles que Dassault, MBDA, Airbus, Safran, MTU, Thales...



Le 15 décembre, la DGA a lancé la nouvelle étape du projet, la phase 1B, préliminaire aux phases de développement et de production. Cette nouvelle étape intervient après de multiples discussions et tensions entre français et allemands. La France devient le chef de file du programme SCAF et le rôle primordial de Dassault Aviation a été rappelé lors de la signature du contrat, tout comme la volonté d'exporter à terme l'avion à différents partenaires, point sur lequel l'Allemagne bloquait. Cependant, un revirement allemand est toujours envisageable. Concernant les dépenses, l'investissement prévu dans le SCAF est estimé par certains analystes entre cinquante et quatre-vingt milliards d'euros.

Ce n'est qu'en 2027 qu'aura lieu le premier vol du démonstrateur. Etant donné que le chasseur de nouvelle génération ne sera opérationnel qu'en 2040, Dassault continue de développer en parallèle les versions F4 et F5 du Rafale qui seront équipées d'armements hypersoniques ultra-sophistiqués pour être utilisées dans le cadre du combat collaboratif.



Le ministre des Armées, Sébastien Lecornu, a réaffirmé son attachement à ce projet essentiel à la protection des intérêts stratégiques et à la souveraineté de la France. Il symbolise « *la volonté commune des Etats et de leurs industriels d'agir efficacement à horizon 2040 avec un système commun au niveau de l'Union européenne pour l'ensemble des missions aériennes.* »

En effet, le SCAF permettra aux forces armées françaises, allemandes et espagnoles de répondre, dans la troisième dimension aux défis et menaces à l'horizon 2040.

Charlotte NONY

PLF2023 : UNE AMÉLIORATION DE LA DÉFENSE AÉRIENNE FRANÇAISE ?

Le 16 novembre 2022, la commission de la Défense du Sénat tenait une audition à huis clos dans le cadre du projet de loi de finances 2023, audition lors de laquelle le Général Stéphane Mille, chef d'Etat Major de l'Armée de l'Air et de l'Espace, a été entendu. Dans le compte rendu de cette audition récemment rendu public, est rapporté que le CEMA de l'AAE a notamment eu l'occasion de s'exprimer sur l'avenir à court et moyen terme de la défense aérienne française. Le premier constat suggéré par ce dernier est que le nombre de SAMP/T en service, système principal du dispositif de défense sol/air français, est insuffisant à la vue des exigences vers lesquelles la France semble se diriger. En effet, seules huit batteries de SAMP/T sont en service dans l'AAE, dont une est actuellement déployée en Roumanie. L'idée semble donc d'augmenter le nombre de systèmes en service afin de répondre à « *une demande de protection croissante* ».

Le second constat est la nécessité de moderniser le dispositif de défense sol/air afin de faire face à une variété grandissante de menaces. Deux axes de travail ont été évoqués par le Général Mille. Le premier consiste à coupler l'augmentation des systèmes SAMP/T en service à une modernisation de ces derniers, permettant une augmentation de leur portée effective et de traiter des menaces plus variées. Le second semble influencé par les leçons tirées du conflit en Ukraine, puisqu'il consiste à coupler l'emploi du SAMP/T au déploiement du système CROTALE, spécialisé dans le traitement des menaces très basses, de courte portée, et donc parfaitement adapté pour contrer la menace que représentent désormais les drones. Enfin, il a rappelé l'importance de la mise en place d'une défense aérienne fonctionnant en réseaux, dans lesquels les avions de chasse seront amenés à jouer un rôle prépondérant.

Malo BLUMEL



MOYEN-ORIENT

FRAPPES ISRAËLIENNES EN SYRIE

Alors que la Syrie est toujours plongée dans une guerre civile qui oppose les forces du régime de Bachar Al-Assad et l'armée syrienne libre entre autres depuis 2011, Israël a procédé à des frappes aériennes ce lundi 2 janvier visant l'aéroport de Damas. Depuis le début du conflit, Israël n'en est pas à ses premières frappes sur le sol syrien. Néanmoins, malgré le peu de commentaires de la part de l'État sur ses frappes, ce dernier revendique une lutte contre l'influence grandissante de l'Iran dans le conflit. En effet, l'Iran est l'un des principaux alliés des forces gouvernementales et ne cesse de renforcer sa présence dans la région. L'objectif d'Israël et de ses frappes aériennes est clairement affiché : la Syrie ne deviendra pas un État sous la coupe iranienne. Et c'est dans ce sens que Tel Aviv a frappé pour la deuxième fois consécutive, en moins d'un an, l'aéroport de Damas en visant le Hezbollah, milice chiite ainsi que des groupes pro-iraniens présents aux abords du site.



Selon l'observatoire syrien des droits de l'Homme, un dépôt d'armes aurait été touché et le bombardement aurait fait 4 victimes, dont deux soldats syriens, ainsi que des blessés. Ce raid n'est pas vraiment une surprise et semble être le début d'une longue série. Lors de la présentation des perspectives opérationnelles en Syrie pour l'année 2023 par l'armée israélienne, représentée par le Général Oded Basiuk, des raids ont été évoqués comme le moyen d'éviter un « Hezbollah 2.0 » en Syrie. L'aéroport a été à nouveau fonctionnel moins de cinq heures après l'attaque, à contrario du mois de juin où il avait fallu plus de deux semaines pour réparer les dégâts des bombardements.

Amandine PRINTZ

MOYEN-ORIENT

UNE NORMALISATION ENTRE LA TURQUIE ET LA SYRIE À L'HORIZON

Sous la houlette de la Russie, les ministres de la Défense turc et syrien se sont rencontrés à Moscou le 28 décembre 2022. C'est la première étape vers un rapprochement entre les deux ennemis jurés d'hier. Une étape emblématique, alors que la Turquie a été à la pointe du soutien de l'opposition armée et civile contre le régime de Bachar Al-Assad, ce qui ressemble à un aveu d'échec de la part d'Erdogan. Décrite comme une puissance occupante par Damas, en raison de la présence de ses troupes dans le nord de la Syrie, la rencontre de Moscou intervient plus d'un mois après le lancement de l'opération aérienne « Griffes Épées » contre les Kurdes en Syrie par la Turquie.

Côté régime syrien, toute normalisation est importante au niveau symbolique. Son objectif est de redevenir crédible sur la scène régionale et mondiale après sa mise au ban par la société internationale lors de l'utilisation par Bachar al-Assad de gaz chimique sur sa population en août 2013. La victoire symbolique rejailit aussi sur Moscou, le parrain de Damas à l'origine de ce dialogue trilatéral. Aux dépens des États-Unis qui poursuivent une politique d'isolement et de sanctions contre le régime syrien, la Russie cherche à accélérer la perspective de la reconstruction de la Syrie, sans avoir à en payer le coût. Plus il y aura de pays ayant normalisé leurs rapports avec la Syrie, plus il y aura de perspectives d'investissements pour reconstruire la Syrie, actuellement en ruines.



Si Damas et Ankara ne pourront pas régler tous leurs différends puisque le régime syrien est incapable de répondre aux deux attentes principales de la Turquie : la lutte contre les FDS et la possibilité d'un retour massif des réfugiés, ce rapprochement peut néanmoins enclencher une désescalade. Enfin, pour les syriens opposés au régime vivant en Turquie ou dans les zones syriennes contrôlées par Ankara, ce rapprochement est une mauvaise nouvelle : les militants pourront se sentir menacés car il est possible que le gouvernement turc commence à contrôler plus fermement leurs activités, voire à fermer certains médias contre le régime de Bachar.

Justin ROBERT

AFRIQUE

EXPULSION DE L'AMBASSADEUR FRANÇAIS : CONSOLIDATION DE L'INFLUENCE RUSSE AU BURKINA FASO

Après le Mali et la République Centrafricaine, le nouveau front de la guerre d'influence franco-russe en Afrique se déroule au Burkina-Faso. En 2022, deux coups d'États militaires ont permis à la Fédération de Russie de disposer d'une mainmise sur les affaires intérieures du pays à travers le capitaine Ibrahim Traoré.

L'une des incarnations de l'influence russe au Burkina Faso est la présence de membres du Groupe Wagner, société militaire privée (SMP) proche du Kremlin. Annoncé par Jean-Emmanuel Ouedraogo, porte parole du gouvernement burkinabé, la junte militaire a demandé à l'ambassadeur français, Luc Hallade, de quitter le pays.



Luc Hallade en poste depuis 2018, avait été remarqué par sa fermeté à l'égard de la junte militaire, demandant notamment la levée des « *ambiguïtés ou incompréhensions* » de l'attitude de la junte vis-à-vis de la présence française au sein du Burkina Faso. Cette demande d'expulsion a lieu 2 semaines après l'expulsion de madame Signora Barbara Manzi, coordinatrice résidente du système des Nations unies.

Arnaud LECHENE

AFRIQUE

LE BURKINA FASO FACE AUX PUTSCHS, VERS UNE SITUATION IDENTIQUE À CELLE DU MALI

Dans la nuit du 30 au 31 décembre 2022, vingt-huit victimes tuées par balle ont été découvertes à Nouna, chef-lieu de la province de la Kossi dans le nord-ouest du Burkina-Faso. Le Collectif contre l'impunité et la stigmatisation des communautés accuse des supplétifs de l'armée dans la région, les « volontaires pour la défense de la patrie », d'être à l'origine de cette exaction. Ces derniers auraient cherché à venger l'attaque de leur quartier général de Nouna quelques temps auparavant. Le Collectif contre l'impunité et la stigmatisation des communautés est issu de la volonté d'acteurs de la société civile burkinabé, et est désireux d'endiguer les dérives et les exactions de plus en plus importantes dans le pays et d'obtenir réparation pour les victimes de ces violences.



A l'instar du Mali et de la Guinée, le Burkina Faso doit faire face à une situation politique tendue suite au double coup d'état ayant marqué le pays en 2022. Le président Roch Marc Christian Kaboré avait d'abord été renversé par le lieutenant-colonel Paul-Henri Sandaogo Damiba, lui-même poussé à la démission en octobre dernier par des unités de l'armée burkinabée. Ces putschs ont également provoqué une hausse du ressentiment envers la présence française au Burkina Faso, où elle dispose d'une base militaire. Ce ressentiment s'est traduit concrètement par plusieurs manifestations dont l'une a dégénéré en affrontements et actes de violences envers l'ambassade de France à Ougadoudou. A l'heure où les autorités politico-militaires françaises réfléchissent à une nouvelle stratégie de politique extérieure en Afrique, ce genre d'événement violent pourrait motiver un retrait similaire à celui opéré très récemment au Mali.

Maxime DUPINET

AFRIQUE

NOUVEAU CAMP MILITAIRE À LA FRONTIÈRE ENTRE LE SÉNÉGAL ET LE MALI

Considéré par le passé comme l'un des pays les plus stables de la région, le Sénégal met en avant un renforcement de sa sécurité nationale depuis l'apparition de membres du GSIM (Groupe de soutien à l'Islam et aux musulmans), au sein de son territoire. Ces éléments proviennent notamment du Mali. De ce fait, le président de la République du Sénégal, Macky Sall, a inauguré un nouveau camp militaire le mardi 27 décembre à Goudry, à 618 kilomètres de Dakar. La mise en place de ce camp, au profit du 4^e bataillon, doit permettre de combattre l'arrivée des membres du GSIM passant par la frontière malienne.

Du fait du contexte régional, le président Sall souhaite un « vaste projet de modernisation progressive » de la défense du Sénégal, accompagné d'un « modelage de la cartographie sécuritaire » afin de « hisser l'outil de sécurité à la hauteur de la menace actuelle ». Cela doit permettre selon le président Sall de créer une coopération plus poussée avec les pays limitrophes du Sénégal, en particulier ceux faisant face à des groupes armés terroristes (GAT) au sein de leurs territoires, comme le Mali. En plus de ce dispositif, le Sénégal dispose de petites unités mobiles patrouillant près de la frontière malienne, les Garsi (Groupe d'action rapide de surveillance et d'intervention).

Arnaud LECHENE



UN AÉRONEF AMÉRICAIN FRÔLE L'ACCIDENT AVEC UN CHASSEUR CHINOIS

Au cours de la fin d'année, une collision aurait pu déclencher une « hola » et profiter à la presse internationale en envahissant tous les gros titres. C'est le 21 décembre 2022 qu'un chasseur chinois J-11 s'est rapproché à quelques mètres seulement d'un avion de reconnaissance RC-35 de l'armée américaine dans le ciel de la mer de Chine méridionale. Selon l'armée américaine, le chasseur aurait tenté une approche intimement proche avoisinant les 3 mètres de distance, le pilote du RC-135 a du entamer une manœuvre d'évitement pour ne pas entrer en collision avec l'appareil ennemi.



Chasseur J-11 visible depuis le RC-135 américain



Photo d'un J-11 pour comparer avec la photo prise en vol

Ce quasi-accrochage est d'autant plus significatif car les deux appareils survolaient un espace aérien international. Ainsi l'avion de reconnaissance américain était dans son droit. Ceci intervient à posteriori d'une multiplication des forces militaires présentes en mer de Chine méridionale, une armée menaçante pour l'île de Taïwan, alliée des États Unis. En effet, Taïpei a accusé Pékin d'envoyer courant décembre 70 aéronefs armés en mer de Chine méridionale les menaçant directement, eux, ainsi que tous les pays voisins sur lesquels Pékin occupe avidement une part de leur Zone économique exclusive (ZEE) dans cette partie du globe.

Rodolphe UGUEN

CORÉE DU NORD : KIM JUNG UN LIMOGE LE NUMÉRO DEUX DE SON ARMÉE

Ce dimanche, Pyongyang a pris une décision surprenante et inattendue lors de la réunion annuelle du comité : l'éviction du vice-président de la Commission militaire centrale du Parti des travailleurs et secrétaire du Comité central du parti, Pak Jong-chon. Le deuxième responsable militaire le plus puissant du pays après Kim Jong-un a été remercié pour laisser place à Ri Yong-gil. Aucune raison n'a été donnée quant à ce changement, et il n'est pas rare de voir Pyongyang renouveler sa direction. La réunion de fin d'année du parti a souvent été utilisée pour annoncer des remaniements de personnel et des décisions

politiques majeures. La télévision d'État a par ailleurs montré des images de la réunion avec, dans un premier temps Pak Jong-chon assis sur sa chaise la tête baissée pendant que les membres du parti votaient sur les questions personnelles. Dans un autre plan, le siège fut filmé mais cette fois inoccupé. Ce renvoi survient dans une période où la Corée du Nord est en plein essor militaire notamment en ce qui concerne son arsenal de missiles balistiques et nucléaires afin de parer les potentielles attaques de ses ennemis « incontestables » comme la Corée du Sud et les Etats-Unis.



Or Gyeong-sup, chercheur à l'Institut coréen pour l'unification nationale à Séoul, a déclaré que l'éviction de Pak Jong-chon pourrait être liée à la montée des tensions entre les deux Corée, à la suite de l'intrusion de drones nord-coréens dans le territoire sud. Ri Yong-gil, le successeur de Pak Jong-chon, est également un commandant militaire de haut rang qui a occupé des postes clé, notamment celui de Chef État-Major de l'armée et de ministre de la Défense.

Charly HURIER

BIRMANIE : DÉFILÉ MILITAIRE À NAYPYIDAW, PUIS ANNONCE PAR LA JUNTE D'UNE AMNISTIE

Le gouvernement en place en Birmanie, la fameuse Junte a organisé pour ce nouvel an un défilé militaire tonitruant pour célébrer les 75 ans de l'indépendance du pays (en 1948). Bien que la Junte perdit le pouvoir en 2011, il est important de rappeler qu'elle a effectué en février 2021 un nouveau coup d'Etat. Aujourd'hui les militaires à la tête du pouvoir cherchent à souder le pays, ce qu'ils ont choisi de faire grâce à ce défilé qui rassemble en théorie chaque citoyen birman.

Pourtant depuis le coup d'Etat de 2021, le pays n'est pas stable du tout. En effet, les milices locales ont pris les armes pour contester ce putsch militaire, depuis lors, l'armée gouvernementale tente de mater la guérilla birmane. Ainsi pour calmer les tensions, le défilé fut une possibilité de faire cesser les combats, et de ce fait, retenu. C'est ainsi que dès l'aube, des véhicules blindés, chars, lance-missiles, accompagnés de la fanfare militaire et de jeunes lycéens se sont engagés dans les rues de la capitale choisie par la Junte, Naypyidaw.



Pour marquer véritablement l'événement, la Junte birmane ne s'est pas arrêtée là et annonce la libération de pas moins de 7012 prisonniers. Il s'agit clairement là de calmer le jeu entre l'Etat et la population,, toujours marquée par le putsch et la révolution. Par ailleurs le cas de l'ancienne présidente Aung San Suu Kyi n'a pas été dévoilé et reste encore flou.

La Junte a de même annoncé la préparation des futures élections du pays. Tandis que les Etats Unis condamnent toujours ce régime, la Russie a salué cette avancée faisant suite au coup d'Etat de février 2021. En effet, le fournisseur d'armes de la révolution birmane espère un « *développement futur* » dans leurs relations. Une réponse à la qualification par la Junte de « *justifiée* » l'invasion ukrainienne déclarée par Moscou l'année dernière.

Rodolphe UGUEN

AMÉRIQUES

UNE NOUVELLE FLOTTE POUR NOËL : LA COLOMBIE ET L'ARGENTINE SE RÉARMENT

L'Argentine a commandé, le 21 décembre dernier, six hélicoptères Bell 407 GXi à la société canadienne Bell. Cette annonce faite par le ministre de la Défense argentin, Julio César Martínez, marque le remplacement de sa flotte vieillissante, composée majoritairement de SA 315B Lama en fin de vie.

Parmi ces six hélicoptères, trois sont destinés à l'Armée de terre tandis que les trois autres iront à l'Armée aérienne. Une telle commande vient répondre aux besoins croissants de l'armée pour les opérations de sauvetage en haute montagne. Ce marché d'environ 38 millions de dollars annonce un retour remarqué de l'Argentine dans le secteur militaire. En effet le budget militaire du pays historiquement bas, connaît depuis le Covid une baisse conséquente : 2,59 milliards de dollars du PIB, un pourcentage significativement loin derrière la Colombie (10,18 milliards) et du Brésil avec ses presque 20 milliards d'investissements militaires en 2021.



Le budget militaire de l'Argentine n'a fait que baisser depuis l'arrivée des leaders populistes de gauche au pouvoir au début des années 2000. Même le retour, certes bref, de la droite portée par le gouvernement de Mauricio Macri de 2015 à 2019 n'a pas signifié une hausse du budget militaire. Ce réarmement de l'Argentine ne vient pas seul, puisque seulement quelques jours après l'annonce de Buenos Aires, c'est la Colombie qui communique sur le début de ses négociations dans l'achat de 16 avions de chasse Rafale auprès de l'entreprise française Dassault. Ce marché d'une valeur d'une hauteur d'environ 3,15 milliards de dollars n'apparaît pas tant comme une surprise.

Au début du mois de décembre, le président avait déjà fait connaître son souhait de remplacer les jets Kfir de fabrication israélienne, vieux de plus de 40 ans. Outre l'offre française, la Colombie a examiné deux autres offres, celle des États-Unis et celle de la Suède, qui proposaient des contrats pour des avions F-16 et Gripen, respectivement.

Avec l'enjeu premier d'améliorer la défense du territoire colombien, de lutter contre le crime organisé et d'effectuer une surveillance aérienne des frontières, ce deal fait tiquer beaucoup d'analystes militaires. En effet, cette commande arrive alors que Gustavo Petro, premier président de gauche de la Colombie a été élu le 20 juin 2022. Cette décision de lancer plusieurs grosses commandes militaires quelques mois seulement après sa prise de fonction illustre la volonté du président Petro de replacer la Colombie au centre des enjeux militaires de la région.

Bertille RASCHKE

AMÉRIQUES

ARGENTINE : L'ENJEU DES ÎLES MALOUINES

Les îles Falkland ou Malvinas en espagnol, sont un archipel situé dans l'Atlantique Sud. Composé de 700 îles formant plus de 12 000 km², cet archipel a été le théâtre d'une guerre conventionnelle mais non déclarée entre le Royaume-Uni et l'Argentine en 1982. Falklands War ou Guerra de las Malvinas selon les pays, cette guerre, se terminant sur une victoire du Royaume-Uni, permet à celui-ci de compter l'archipel parmi ses territoires et d'y assoir son autorité et sa souveraineté. En 2022, les 40 ans de cette guerre ont été célébrés en Argentine pour rendre hommage aux 650 soldats morts dans cet affrontement.



Proche des côtes argentines, l'archipel a toujours été pour l'Argentine un territoire qu'elle considère comme devant lui appartenir et sur lequel seul Buenos Aires devrait appliquer sa souveraineté. C'est pourquoi, 40 ans plus tard, le président argentin Alberto Fernández considère que les îles Malouines sont illégalement et illégitimement occupées par le Royaume-Uni. Ce 27 décembre 2022, le président argentin a fait part de sa vision de la situation concernant l'archipel lors d'une cérémonie de remise de diplômes militaires. Il y a également inclus deux autres archipels que sont les îles Sandwich et de la Géorgie du Sud. Que les îles Malouines soient entre les mains d'un autre pays que l'Argentine dérange fortement le président qui plus que jamais atteste son désaccord en affirmant que la présence britannique représente une mauvaise influence pour l'Argentine. En effet, selon Alberto Fernandez, ce contrôle anglais s'accompagnerait d'effets négatifs pour le pays parmi lesquels la menace de sa souveraineté et de son accès aux ressources de l'archipel. Le président a également beaucoup insisté sur les forces militaires du pays. En effet des actions concrètes ont été mises en place, comme l'établissement d'un radar de surveillance à Rio Grande ou encore l'installation d'une nouvelle base navale à Ushuaia.



L'Argentine reste très attachée à ces terres précisément comme le démontre la réaction de l'opinion publique lors de la diffusion de photos satellites de la NASA le 29 décembre 2022, qui ne reconnaît pas les revendications du pays envers ces terres. La reconnaissance de ces terres a également été remise en question récemment par le législateur péruvien Ernesto Bustamante. L'impact que ces dernières revendications auront sur les relations argentines envers les autres pays du continent sud-américain peut ainsi être interrogé.

Elina QUILLET

AMÉRIQUES

INAUGURATION TUMULTUEUSE À BRASILIA ET RISQUE TERRORISTE

De véritables villages se sont formés devant les bases militaires du Brésil. Tentes, douches et toilettes, les manifestants pro-Bolsonaro les plus déterminés se sont installés pour durer. Appelant l'armée à intervenir contre le président nouvellement investi Lula, leurs prières quotidiennes ne semblent pas motiver les militaires à retenter une aventure politique.

L'ancien président Bolsonaro, face aux inquiétudes d'un nouvel épisode semblable à l'attaque du Capitole, a promis de respecter la Constitution et a reconnu sa défaite. Pourtant, cette reconnaissance ne se vit pas lors du jour de l'inauguration de Lula. En effet, l'ancien président n'a pas daigné remettre l'écharpe présidentielle à Lula, geste symbolique marquant la passation de pouvoir pacifique. Jair Bolsonaro se trouvait (et est toujours) en Floride, pour au moins un mois selon ses dires. Face aux accusations auxquelles il fait face, ce dernier (depuis le 1er janvier) ne dispose plus de l'immunité présidentielle. Le nouveau gouvernement a noté que les accusations seraient portées à la Cour Suprême. Reste à savoir si cette absence est une provocation, procédé régulier de l'ex-président, ou une tentative d'échappatoire, face à la vague de gauche secouant le Brésil, comme le reste du sous-continent.



Signe d'une polarisation croissante du paysage politique, cette absence n'a pas empêché une frange de ses plus ardents soutiens de chercher un autre moyen pour protéger leur vision du pays. Comme écrit précédemment, des manifestants appellent à un coup d'État militaire. Si ces manifestations sont pour la plupart paisibles, certains plus radicalisés s'en sont pris à des véhicules en les brûlant. L'armée est intervenue dans l'un de ces « villages » pour une opération de déminage. Le nouveau gouvernement craint que ces camps ne deviennent des « incubateurs du terrorisme », et a notifié son souhait de les voir démantelés dans un avenir proche. Des tumultes en politique peuvent s'incarner dans des actions armées lorsque certains groupes se radicalisent, ainsi la montée d'un risque de terrorisme politico-religieux n'est pas à exclure. La polarisation offre un terreau à la radicalisation, le marché noir développé du pays offre quant à lui des facilités dans l'acquisition d'armements. Ces deux éléments réunis forment un cocktail que le nouveau gouvernement devra gérer. Face à cela, le nouveau président a promis d'unir le pays, et compte déjà durcir la législation sur la possession d'armes.

Paul LALOUX

AÉROSPACE

ACCORD FRANCO-POLONAIS POUR L'ACHAT DE DEUX SATELLITES D'OBSERVATION

Le 27 décembre 2022, lors du déplacement du ministre de la Défense Sébastien Lecornu en Pologne, un accord a été conclu avec son homologue, Mariusz Blaszczak. Celui-ci concerne l'achat de 2 satellites d'observation de type « Pléiades Néo », pour un montant total de 575 millions d'euros. L'accord prend également en compte l'installation d'une station au sol pour le traitement des données. Le déploiement de ces satellites n'étant pas prévu avant 2027, la Pologne devrait se voir accorder l'accès aux données recueillies par la constellation « Pléiades ».

En juin 2021, la France et la Pologne avaient signé un accord de coopération spatiale militaire, notamment dans le domaine de l'imagerie satellitaire, cet accord en est la première réalisation concrète. Ces satellites sont développés par Airbus Defense & Space, positionnés en orbite à 620 km d'altitude, chacun d'eux devrait pouvoir photographier 500 000 km² avec une résolution de 30 cm. Selon le ministre S. Lecornu, ce contrat devrait représenter près de 500 emplois sur 5 ans en France. Ce dernier a également rappelé les liens profonds unissant les deux pays en matière de défense, et a mis en avant les retombées positives pour une Europe de la défense, notamment en termes d'inter-opérabilité.

Cet accord arrive à point nommé après l'échec de l'envoi en orbite de deux nouveaux satellites « Pléiades Néo », le 21 décembre 2021. En effet, la fusée européenne Vega-C les transportant a dû être sabordée vingt minutes après son décollage de la base de Kourou en Guyane. Cette perte fut un coup dur pour Arianespace. Elle s'additionne aux nombreux retards déjà pris par le projet Ariane 6 vis-à-vis de ses concurrents américains, notamment SpaceX. Mais c'est également une lourde perte pour Airbus, pour qui les satellites Pléiades 5 et 6 devaient venir compléter et renforcer le système d'imagerie satellitaire du conglomérat européen.

Bastien POULIQUEN



Développement Pléiades 5 et 6



Lancement fusée Vega de la base de Kourou

ARMEMENT

FRANCE - UKRAINE : UN SOUTIEN DE DÉFENSE SOL-AIR AVEC LE GM-200

Le ministre des Armées, Sébastien Lecornu s'est rendu le mercredi 28 décembre 2022 à Kiev, dans le but d'échanger autour de la question de l'aide et de la coopération avec l'Ukraine. En effet, cette rencontre avec le président Volodymyr Zelensky et le ministre de la Défense Oleksiï Reznikov, a permis d'étudier la situation tactique et stratégique, et ainsi faire un point sur les manques et besoins de l'armée ukrainienne. Malgré le manque d'aide de la France à l'Ukraine, M. Lecornu a annoncé faire des efforts pour se rattraper, notamment grâce à un fonds de soutien de 200 millions d'euros permettant à l'Ukraine de s'approvisionner directement auprès des industries de défense françaises.

Par ailleurs, puisque l'Ukraine fait constamment face à une pluie de bombes russes, le ministre de la Défense ukrainien a demandé à renforcer son arsenal de missile sol-air. De manière défensive, l'Ukraine sera donc fournie en batterie de missiles CROTALE ainsi que des missiles Mistral pour la courte portée afin de faire face aux attaques de drones. Mais l'Ukraine en demande encore plus et réclame de se doter d'un radar de détection aérienne de moyenne portée GM-200 [Ground Master 200] directement auprès de l'industriel Thales.

« Aussi, le ministère de la Défense d'Ukraine a manifesté auprès de mes équipes aujourd'hui un intérêt pour utiliser le fonds pour acheter un radar de type GM 200 qui permet de mieux détecter les menaces. C'est un cas pratique intéressant parce qu'il est développé par Thales. C'est un équipement de très haut niveau et pour le coup, ce ne sera pas l'armée française qui le donnera, mais directement l'industriel qui va le vendre à l'Ukraine. » déclara M. Lecornu lors de la conférence de presse à Kiev.

Le GM-200 détecte et suit simultanément des cibles de basse à haute altitude dans tous les types d'environnements. Il a une portée d'engagement de 100 km jusqu'à 250 km en portée de surveillance, avec un plafond allant jusqu'à 25 000 mètres. Capable de détecter tout type de menaces telles que des hélicoptères, des missiles de croisière, des roquettes, ou bien des drones.



Sa possibilité de transport par route, et son déploiement en 15 minutes dans les milieux les plus extrêmes lui permet d'opérer en tout temps et en tout lieu. Que ce soit pour protéger des infrastructures ou se coordonner avec d'autres radars, le GM-200 a déjà fait ses preuves à travers le monde et pourrait se rendre extrêmement utile à l'armée ukrainienne.

Loris CORNUAULT

SOURCES

• EUROPE

◦ **Renouveau des entraînements "Red Air" pour la RAF**

- "Les pilotes de la Royal Air Force sont prêts à se mesurer aux avions «agresseurs» L-159E de Draken Europe" — Opex 360 Laurent Lagneau. 28 décembre 2022.
- "Historic RAF squadron disbands as T.1s go" — Key military. 20 avril 2022.
- "Draken International jouera les adversaires pour la Royal Air Force" — Air et Cosmos. Gaétan Powis. 13 avril 2022.

◦ **Nouvelle étape pour le projet SCAF**

- "SCAF : le communiqué des industriels" — Mer et Marine. 16 décembre 2022.
- "Allemagne, Espagne et France signent la feuille de route jusqu'au premier vol" — Actu Aero. 1er septembre 2021
- "Scaf : la France se félicite de l'accord" — Ministère des Armées. 1er décembre 2022.
- "Avion de combat SCAF : le vrai-faux accord franco-germano-espagnol" — Challenge. Vincent Lamigeon. 25 mai 2021.

◦ **PLF 2023 : Une amélioration de la défense aérienne française ?**

- Projet de loi de finances pour 2023 : Défense : Équipement des forces — Sénat. Séance du 17 novembre 2022.
- "LPM : L'armée de l'Air devrait obtenir des systèmes de défense aérienne « Mamba » supplémentaires" — Opex 360. Laurent Lagneau. 31 décembre 2022.

• MOYEN-ORIENT

◦ **Frappes israéliennes en Syrie**

- "L'aéroport de Damas temporairement hors service après des frappes israéliennes" — *France 24*, 02 janvier 2023
- "Conflit en Syrie : reprise du trafic aérien à Damas après des frappes israéliennes ayant fait quatre morts" — *Le Soir*, 02 janvier 2023
- "Le trafic aérien reprend à Damas après des frappes israéliennes meurtrières" — *Euronews*, 02 janvier 2023

◦ **Une normalisation entre la Turquie et la Syrie à l'horizon**

- "Entre la Syrie et la Turquie, un premier pas officiel vers un rapprochement" — *Le Monde*, 31 décembre 2022
- "Une normalisation entre la Turquie et la Syrie à l'horizon" — *L'Orient-Le Jour*, 31 décembre 2022

SOURCES

• AFRIQUE

- **Expulsion de l'ambassadeur français : consolidation de l'influence russe au Burkina Faso**
 - africanews.fr : Burkina Faso, l'ambassadeur français Luc Hallade toujours en poste - 04/01/23
 - JeuneAfrique : Le Burkina Faso demande le départ de l'ambassadeur de France - 02/01/23
 - Courrier international : Le Burkina Faso demande le départ de l'ambassadeur de France - 03/01/23
- **Le Burkina Faso face aux putschs, vers une situation identique à celle du Mali**
 - RFI : Burkina Faso: une organisation de la société civile alerte sur la hausse des exactions - 03/01/23
 - 20 minutes : Burkina Faso : Une trentaine de corps découverts dans le nord-ouest du pays - 03/01/23
 - Site officiel Collectif contre l'Impunité et la Stigmatisation des Communautés (CISC)
- **Nouveau camp militaire à la frontière entre le Sénégal et le Mali**
 - DW.com : Sénégal : un camp près de la frontière pour plus de sécurité - 28/12/2022
 - JeuneAfrique : Macky Sall barricade-t-il sa frontière avec le Mali ? - 29/12/22
 - Le Point Afrique : Sénégal : l'armée renforce sa présence près de la frontière avec le Mali - 28/12/22

• ASIE

- **Un aéronef américain frôle l'accident avec un chasseur chinois.**
 - Lapresse : Collision évitée de justesse entre des avions militaires chinois et américain
 - L'indépendant : Tensions en Asie : un avion militaire chinois vole à moins de trois mètres d'un avion de l'armée américaine, la terrible collision évitée de peu
- **Corée du Nord : Kim Jung Un limoge le numéro deux de son armée.**
 - Challengers : Corée du Nord : Kim Jong-un limoge le numéro 2 de l'armée - 02.01.2023
 - L'indépendant : Corée du Nord: Pourquoi Kim Jong-un a-t-il viré le numéro 2 de son armée? - 02.01.2023
- **Birmanie : Défilé militaire à Naypyidaw, puis annonce par la Junte d'une amnistie.**
 - L'international : Birmanie : la junte libère plus de 7000 prisonniers pour marquer l'anniversaire de l'indépendance
 - France24 : Défilé militaire et amnistie décrétée par la junte birmane pour les 75 ans de l'indépendance du pays

SOURCES

- **AMÉRIQUES**

- **Une nouvelle flotte pour Noël — la Colombie et l'Argentine se réarment**

- L.J Acosta et N. Bocanegra. "Colombia closes in on purchase of 16 French Rafale fighter planes", *Reuters*. Décembre 2022
- J. Higuera. 'Argentina's Army, Air Force to split new order of Bell Textron helos', *Defense News*. 22 Décembre 2022
- J. Higuera. "Colombia begins negotiations to buy 16 Rafale fighter jets", *Defense News*. 23 Décembre 2022

- **Argentine: l'enjeu des Malouines**

- J. Crump. "Occupation' of Falklands branded 'illegal' by Argentina's President", *Express*. 27 Décembre 2022
- J. Paul. "Argentina's sovereignty claims over Falklands 'ignored' in NASA image", *Express*. 29 Décembre 2022
- "Malvinas are not Argentine, and definitively... Falklands are English, argues Peruvian lawmaker", *MercoPress*. 17 Décembre 2022

- **Inauguration tumultueuse à Brasilia et risque terroriste**

- J.Nicas, A.Spigariol "Lula becomes Brazil's President, with Bolsonaro in Florida." *New-York Times*. 1 Janvier 2023
- G. Stardgardter, "Brazil election-denier 'terrorists' threaten Lula's inauguration, new minister said", *Reuters*. 26 Décembre 2022.

- **AÉROSPACE**

- **Accord franco-polonais pour l'achat de 2 satellites d'observations**

- La France vend deux satellites d'observation à la Pologne. Ministère des armées. 28 décembre 2022.
- Ariespace a détruit sa fusée Vega-C défectueuse. Le Point. Gueric Poncet. 22 décembre 2022.
- La Pologne commande deux satellites d'observation « Pléiades Neo » auprès de la France. Opex 360. Laurent Lagneau. 28 décembre 2022.

- **ARMEMENT**

- **France - Ukraine : un soutien de défense sol-air avec le GM-200**

- La livraison de radars GM-200 et le soutien des CAESAR ont été au menu de la visite de M. Lecornu à Kiev - Laurent Lagneau. Zone Militaire (opex360.com), 29 décembre 2022
- En visite à Kiev, Sébastien Lecornu réaffirme le soutien de la France à l'Ukraine | Ministère des Armées (defense.gouv.fr), 30 décembre 2022
- Ground Master 200 | Thales Group - Format vidéo chaîne Thales, 19 mai 2021



SUIVEZ DEF'INSEEC SUR

